
比奈窪自治会との意見交換の場会議録 

１． 日時場所： 令和元年１１月２日（土）１９：００～２０：５０ 比奈窪自治会館 

２． 出 席 者： 比奈窪自治会員１３名（男性１１名、女性２名） 

町議会９名（戸村議長、議会広聴委員会委員７名、議会事務局長） 

３． 進 行 ：森 議会広聴委員会委員長 

４． 挨 拶 ：戸村議長…町民との情報交換や課題を共有することが議会の原点。 

皆さんとの話し合いが、これからの活動、まちづくりの指針・課題 

になってくる。皆さんのご意見を今後のまちづくりに反映させたい。 

権守自治会長…自治会で抱えている様々な課題を聞いてほしい。今日は有

意義な会議にしていきたいので、本心で回答していただきたい。 

５． 意見交換  テーマ①「議会改革の進め方と議会の役割」 

〇別添資料に基づき、これまでの議会改革の取り組み経過を説明（森委員長） 

 

質問：議長の選挙公約にあったが、今後の議会改革の進め方は。 

回答：行政のチェック機能の役割を果たしつつ、まちづくりを牽引していく議会にな

りたい。また、予算・決算審議の進め方と今後課題となる議員のなり手不足問

題を議会運営委員会に諮問していきたい。 

質問：他の議員は選挙公約になかったが、同様に議会改革について聞きたい。 

回答：出席議員が個人の立場で回答 

質問：大井町では「議員定数と報酬」をテーマに町民と意見交換を行った。人口・面積

当たりの議員数を作成する考えは。 



回答：定数ありきではなく、なり手不足に対応した話し合いを進め、若い人が立候補

できる環境を整える必要がある。 

質問：立候補者不足の要因の一つに議員報酬の低さがあるのか。 

回答：県下では下から４番目。足柄上郡の中でも低い状況にある。 

質問：定数を１４人から１２人に減らしたが、１２人はぎりぎりなのか。 

回答：２つの常任委員会で１つの委員会が６名構成、欠席者がなくても委員長を除く

５人での採決となる。それからすると定数１２は限界という考えもある。 

意見：人数が少なくなれば議員個々が努力するだろうし、勉強して頂くことも必要。

５人で委員会を行うという改革も必要。そこまでやらないと改革はできない。

報酬は下げろというのではなく、人数を減らした分、報酬額を増やす検討があ

ってもよい。 

質問：町民の意見や町の情報の収集をどのように行っているのか。 

回答：広聴委員会を設け、町民の意見を聞き情報を共有したり、議会報告会を行った

りしている。議会だよりの紙面を充実させて情報発信をしていきたい。 

質問：初めて立候補した時の志、理由を聞かせてほしい。 

回答：出席議員が個人の考えで回答 

意見：投票率も低下し議会への期待度も薄れている。定数削減も議会改革のツール。

声を上げない町民の声を拾い上げる努力を議会として実行してほしい。 

テーマ② 「自治会活動の役割と活性化」について 

 〇令和元年７月現在の自治会高齢化率（自治会加入者） 

   中井町全体  ４０．２％ 



   葛川自治会  ６７．２％（最高） 

   境原自治会  ３４．２％（最低） 

   比奈窪自治会 ４５．３％（７番目に高い）     〈地域防災課提供〉 

 〇比奈窪自治会の現状 ：会員数 Ｈ２２：１５２人 → Ｒ１：１３７人 

  ６４歳以下（１８人が減少）働き盛りが転出 

   東日本大震災以降、納涼祭を開催していない。会場まで行くのが困難という人が

増えてきた。自治会費の徴収も難しくなり、自治会が高齢者を支援する時代が

来るのではないか。子どもの数も４世帯５名で、組織として成り立たない。 

 

質問：空き家が５件あるが、町では空き家バンクが条例化されているのか。 

回答：空き家バンクを設置し、町内外の情報提供している。 

質問：災害時の共助について、自治会に加入していない人の個人情報の取り扱いが難

しい。良い方法はないか。 

回答：自治会が十分に機能を発揮することが大切。高齢者の場合、減免制度を設けて

いる自治会もある。 

質問：皆さんが一般質問をする場合、どれくらいの人の意見聴取をしているか。 

回答：出席議員がそれぞれの考えで回答。 

意見：比奈窪自治会では自治会総会に議員の皆さんの参加を受け入れる準備がある。

ぜひ来てほしい。 

 

 



テーマ③ 「その他」 

質問：地域避難所は中学校のはず、改善センターに避難した人をどう移動させるのか。

浸水想定地域なので躊躇する人もいたが。 

回答：町は改善センターに避難された方を移動させる方法も検討していた。 

   改善センターと井ノ口公民館ではなく、指定避難所を使うべきと町に申した。 

質問：比奈窪周辺は公共施設が集中しているのに活性化が図られない。行政と議会が

力を合わせて何とかできないものか。 

回答：開発に関しては、全国的にも神奈川県は特に厳しい、県が認めない。 

質問：コストコや IKEA を誘致すれば、活性化につながるが。 

回答：人口や距離などの要件があり難しい、場所によっては県も認めない。 

質問：国会議員が失言などで問題を起こしている。中井町ではどうか。 

回答：議会では自らを律するという意味からも議会議員政治倫理条例を整備した。 

意見：この意見交換を通して本心が聞けたのかなと思う。このような意見交換を重ね

ることによって町が良くなっていく。懲りずにいろいろ出向いて意見を聴取し

ていただきたい。また、議会が町民にアンケートを取ることを提案します。 


